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    以下是旅游事务专员黎高颖怡今日（五月二十八日）在中国「山东.香港

周」- 旅游研讨会上就「香港旅游业展望」致辞全文：（只发中文） 
 
 
女士们,先生们： 
 
 今天我很高兴能够在齐鲁之地，在著名的泉城济南市，出席推广香港旅

游和鲁港旅游合作的活动。 
 
 众所周知，山东省的旅游资源十分丰富，加上近年来不断开放发展，无

论在历史、文化、自然风貌、景观、物产、以及社会经济方面，都是令人向往

的。每年从香港到内地旅游的总人次达五千二百万，而其中山东则是香港人到

内地长线旅游的热门地方之一。我相信这个不断上升的数字，对鲁港两地的旅

游业均会带来更多的商机。希望接续下来的讨论和洽谈会将会带来圆满的成

绩。 
 
 至于香港，则是游客在亚洲首选的旅游目的地，也有不少著名的旅游景

点。在二○○一年，香港接待了１３７３万旅客，旅游业总收益达６４３亿

元。而其中内地各地来的旅客共有４４５万，占整体到港旅客数字三成，是香

港最大的旅客来源地。自今年初香港游的配额取消,组团社数目大增以后,内地游

客到港增加的幅度更是令人鼓舞。 
 
 不久前，山东的新闻界到香港采访，其中有一位记者朋友问我，到底香

港有甚么吸引人的地方。我说，若与山东得天独厚的地方相比，我们既非孔孟

之乡，也没有泰山这样雄伟壮观的天然景点，而这些世界级的天然的和千百年

文化的遗产，都不是可以用人工和科技去抄袭的。至于香港吸引人的地方，应

该是在于其国际都市特色，中西文化荟萃，而同时保有丰富的天然资源。在本

星期举行的「山东.香港周」，有多个专题研讨会和一个大型的展览，向大家介

绍香港作为亚洲国际都会的各方面情况。 
 
 香港是国际贸易、金融、商业、运输及旅游中心。以二○○○年底计，

外来投资的总市值超过４５５０亿美元。二○○一年，在香港设有地区总部的

外国公司有９４４家，设有地区办事处的有２２９３家。在香港居住的外籍人

口有５２万，而每年商务旅客超过四百万。因此香港的都会繁华，和中外文化

共融的特色，是满有活生生的动力，而且是继续发展中。 
 
     难怪很多游客告诉我们，他们一踏足香港的国际机场或者是任何一个入

境口岸。就不其然被她的动感和速度感染。游客们很喜欢畅游维多利亚港，欣

赏两岸现代化的高楼大厦；登上太平山顶俯瞰夜幕下彩色缤纷的霓虹灯色；走

进五花八门的购物商场，选购心爱的物品；在各式各样的食肆中品尝国际的美

食；又因为香港的面积不大，而公共交通发达，游客可以很容易的拿着地图自



由行动；观赏多元文化节目及盛事等等。值得一提的是，香港其实也有她宁静

的一面，因为我们有百分之四十的土地是法定的郊野公园，我们有美丽的天然

沙滩和海湾，无数的小岛，也有独特的动植物，候鸟，昆虫，蝴蝶和红树林。

总之，无论是在繁盛的市区，或者是宁静的郊外离岛，都可以感受到香港人多

采多姿的生活方式和可快可慢的节拍。 
 
 香港特别行政区政府深切体会到旅游业对香港未来至为重要，而且亚洲

地区旅游业竞争激烈，所以并不以目前的成绩沾沾自喜。相反，只会更加努力

不懈，提升香港作为旅游胜地的吸引力。 
 
 特区政府在一九九九年设立旅游事务署，作为厘定旅游发展政策，开发

和改善旅游景点、设施和配套软硬件，并协调政府其他部门与旅游有关的工作

的专责部门。我们也负责监管旅行社。同时也参与国际性的旅游组织，并负责

与国内外各旅游管理当局联系。 
 
 自我署成立以来, 我们一直致力发展和改善旅游基础建设，开辟新旅游景

点和改善现有景点，务求整固和加强现有旅游条件，使香港固有的元素，例如

历史、传统文化、古迹、渔港生活及自然景观可以保留下来，铺陈在旅客的眼

底。也使一些比较现代化的旅游重点，例如艺术、娱乐、休闲、购物、自然生

态游、得以突显，充分发挥香港作为国际都会的魅力。 
 
 在未来四至五年之内，特区政府会投入１８０亿港元在各项的旅游建设

上，其中较受瞩目的是正在兴建的香港迪士尼乐园、大屿山东涌吊车系统，和

香港湿地公园，这些项目将于这几年间相继落成，而山顶、赤柱、尖沙咀海滨

等热门景点，以及多个地区景点也会更趋完善。我们相信政府的投资必然会吸

引更多的私人机构作出相应的投资计划，例如酒店，餐饮、零售、娱乐和景点

等等。这样，我们的旅游业将更具竞争力和达到国际水平。我们希望在旅客人

数、逗留时间、人均消费、和旅客满意程度等指标上都能达到更好的成绩。 
 
 而提高旅客满意程度更是至为重要的目标。因为旅游服务的对象是旅

客，对于旅客的批评意见，政府和旅游界的同业们，都必须认真处理和解决。 
 
 在刚过去的「五一黄金周」，突显了两个急需改善的地方。首先是过关

的安排方面，其中牵涉到内地和香港的口岸流量的限制和管理办法，以及组团

社和接待社的安排问题。我们在港方已经在特区政府内部多个部门，以及跟香

港旅游业议会和业界的代表多次讨论，日内也会跟内地有关的机关和业界商

讨，务求在未来的旅游高峰期，尤其是「十一国庆」假期，尽量缩短旅客过关

的整体时间，减低任何的不便情况。 
 
 其次是服务素质方面。有一些意见说我们有部份从事服务行业的从业员

对内地游客不礼貌，但更严重的是一些可能是由于零团费或者是低团费引起的

过多或是不老实的购物安排，虽然这只是部分客人的反应，并由少数害群之马

造成的，但这些是对行业健康发展响起的警报，也会对香港的旅游业造成负面

影响。我们是非常严肃的看待这个问题，并列为首要的工作重点。在这方面，

我们正努力确保旅游服务的素质，当前就有以下主要措施： 



 
第一：我们已制定新法例，规定所有经营接待游客业务的旅行社，必须领有政

府发出的牌照。而持牌旅行社必须为香港旅游业议会的成员，并遵守议会的行

业守则，遇有顾客投诉的话，议会不但负责调停并确保客人满意，并且对违规

的业者加以调查及处分。而有关的违规纪录，将直接影响该社的营业牌照，国

家旅游局也非常重视这方面的投诉和不良纪录。 
 
第 二：由旅游业议会制订购物商店退款服务计划，使游客因不满所购商品而在

１４天内享有百分之百的退款服务。这承诺在「五一黄金周」已经开始发挥功

效。 
 
第三：我们正与业界合力加强培训导游，由教育统筹局拨款１６００万港元资

助导游培训工作，并由业界拟订导游素质保证制度。 
 
第四 :香港旅游发展局正推行「优质旅游计划」，提倡食肆、零售以及和旅游业

相关的店铺，向旅客提供优良服务。 
 
第五：香港旅游发展局印备了消费指南，提醒游客们如何做一个精明的消费

者，并提供了各投诉渠道和电话号码，这些单张在各入境口岸派发。 
 
第六：我们已经展开一项名为「好客文化遍香江」的公众教育活动，提倡好客

文化。这一点我们还要多向热情的山东人民学习。 
 
 我想重申，保持和促进香港作为热门旅游点的关键，在于提升香港旅游

业的服务素质以及市场形象，两者不可或缺。因此我们对于提倡更高的服务水

平不遗余力，也绝不容许香港的声誉为一小撮害群之马所损，我很高兴在这工

作上得到香港旅游业议会和执法部门衷诚合作，国家旅游局以至各省市的旅游

局的配合，我希望很快就会看到实质的成果。 
 
 随着中国加入世界贸易组织，我们预料香港旅游事业将更趋蓬勃。世界

旅游组织便曾作出报告，到公元２０２０年时候，中国将是全球最受欢迎的旅

游胜地，而香港将会排名第五位，也是头五位之中唯一的一个城市。相信将会

有更多的外国旅客会通过香港这个窗口，进出中国大陆。两地密切的旅游合作

趋势，亦必将延续下去。由以上的情况看来，我们对香港的旅游业的前景与对

外合作和发展充满信心。 
 
 今天我们有一个很珍贵的交流机会，我衷心希望鲁港双方的旅游同业先

进，携手合作，把握两地丰富的旅游元素和互补性，把鲁港两地的旅游业带进

更高更广的新领域。 
 
 谢谢各位。 
 
 
 
完 
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